

# Diario de Gandía

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15:30.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Lunes 23 Marzo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 19.

## ¿HABRÁ CRISIS?

Hé aquí una pregunta que indudablemente se harán todos, dado el mal andar de los asuntos que tiene entre manos el gobierno que preside el señor Cánovas del Castillo.

Rijiendo otro partido político los destinos del país, es seguro que al ver el mal cariz que presentaban sus negocios y los inconvenientes que obturaban el feliz desenlace de los mismos, hubiera abandonado las riendas del poder.

Pero el partido conservador, desprestigiado por completo, no piensa seguramente de esa manera. ¿Qué le importan todos los descalabros sufridos en el parlamento? ¿Qué sus desaciertos relativamente á los asuntos internacionales? ¿Y qué, en fin, las pastorales de los prelados que han echado al traste sus teorías sobre la cuestión religiosa? Nada. El partido conservador hace caso omiso de todo esto; su interés estriba en disfrutar de los gozos del poder por algunos meses más: lo que les interesa es conservar las carteras.

Por algunos meses más, repetimos, lo conseguiremos seguramente; pero sospechamos que, contra sus aspiraciones y deseos, pueda dilatarse por más tiempo la vida ministerial. Les ha sido este segundo paso por las esferas del gobierno del Estado después de la restauración demasiado pródigo en desdichas; las desventuras que les han acarreado sus ambigüedades y desatinos son de tal cuantía, que no hay ser humano que pueda afrontarlos. El gobierno, pues, está en las postrimerias de su existencia, porque son de tal entidad los conflictos que les han venido encima, que no pueden abordarlos de otra manera que dejando los destinos de la Nación.

El Sr. Cánovas de hoy, no es aquel que se imponía en los primeros tiempos de la restauración á todo el mundo y que comunicaba actividad y entereza á sus parciales: el gabinete que hoy preside, ha perdido todo su vigor merced á sus desatinos; parece un cuerpo enclenque y raquítico que no puede, aún apesar de estimulantes, contener su descomposición y ruina. Está próximo, felizmente para la patria, el día de su juicio, al que sólo llevarán el más horrible descrédito.

Habrà muy pronto crisis. Ni las presiones del Sr. Cánovas para contenerla, ni los esfuerzos que todos sus ministros hacen para conservar mancomunidad de ideas y aspiraciones, serán suficientes á que se desborde aquella, que ya en los actuales momentos, vá imponiéndose como una necesidad.

No solamente pensamos nosotros así: la prensa lo está demostrando y se reconoce por todo el mundo, aparte de que la opinión pública lo marca constantemente de una manera fija.

Pero no es esto solo: hay alguien más que opina de la misma manera, y bien seguro que el testigo es de la mayor escepción.

*El Carbayón*, periódico que se publica en Oviedo, inserta algunos párrafos de una carta que ha recibido de Madrid, que contiene consideraciones y noticias curiosísimas de gran actualidad.

Dicha carta escrita—al decir de *El Liberal*—por un íntimo amigo de uno de los importantes personajes conservadores, contiene los siguientes párrafos que reproduce el estimado colega ovetense:

«Existe, efectivamente, la crisis: el Sr. Cánovas está fatigado del gobierno y de las luchas parlamentarias; el Sr. Pidal, verdadera alma de la situación se halla profundamente disgustado de los obstáculos que le oponen algunos elementos de la

mayoría y otros extraños á ella y de quienes quizá no esperaba tan ruda oposición, y ha anunciado su propósito de dimitir en breve plazo; el Sr. Cos-Gayon no puede permanecer en el ministerio porque sus proyectos han sido acogidos con disgusto general que refleja sin rebozo la mayoría.

La crisis se declarará pronto, influyendo quizás más en acelerarla la resolución del Sr. Pidal que la poca fortuna del Sr. Cos-Gayon. Bajo la presidencia del Sr. Cánovas sustituirá en Fomento á nuestro elocuentísimo paisano el Sr. D. Fermin Lasala, actual vicepresidente del Senado, y es muy probable que el señor conde de Toreno se encargue de la cartera de Gobernación para facilitar la constitución del nuevo gabinete, pasando el Sr. Romero á la presidencia del Congreso.

Por supuesto, que la combinación será más extensa, porque el ministro de Ultramar seguirá al Sr. Pidal y el general Quesada aprovechará la ocasión para dejar la cartera de Guerra, que ya le vá pesando demasiado.»

No pensamos nosotros como el personaje que ha escrito los anteriores párrafos: los hemos trasladado aquí para que se vea que hay testigos sin tacha que coinciden en nuestras apreciaciones relativamente á una próxima crisis.

Esta vendrá pronto indudablemente; pero será una crisis radical en la que no quede al frente de los destinos públicos el partido conservador, como se pretende de los párrafos anteriores, sino un gobierno genuinamente liberal que venga á plantear aquellas reformas y á introducir otro régimen que esté más en armonía con las necesidades de la época y con las aspiraciones del pueblo español.

Y esto no lo puede hacer hoy por hoy ningún gobierno que salga de entre las filas del desdichado partido conservador.

## LA PRENSA ANTE LOS SUCESOS DE ALHUCEMAS.

Nuestros lectores saben, por un artículo titulado «Insulto á la patria» lo que nosotros pensamos relativamente á los sucesos ocurridos en Alhucemas. Entendemos que el gobierno debe exigir una reparación del ultraje que se nos ha inferido, pero si no puede darse tan amplia como la deseamos, creemos llegado el caso de emplear otros medios, indicados ya por toda la prensa, para dar satisfacción á la justa indignación de la patria.

Tenemos recientes y elocuentes ejemplos. Francia é Italia nos han enseñado cómo se hace justicia y cómo se vengán agravios. Unos buques de guerra y cinco ó seis batallones son más que suficientes para arreglar la cosa. Así, sin necesidad de fórmulas ni negociaciones diplomáticas, que no merece un pueblo bárbaro, podríamos dar justo castigo á las kábilas que hicieron la ofensa á nuestro pabellón y al propio tiempo realizar el cumplimiento del tratado de Wad-Rás.

Como creemos de interés lo que sobre el asunto opina la prensa, insertamos lo que en extracto dice *La Correspondencia de Valencia* con el título «Lo de Alhucemas.»

«*El Estandarte*: Cuando el pabellón nacional ha sido ultrajado de la manera traidora y cobarde que lo ha sido en Alhucemas, no es por medio del desprecio como se queda bien ante las naciones extranjeras y ante nuestro propio país, y es necesario, cueste lo que cueste, que esas tribus indómitas aprendan á respetar al ciudadano español con aquel respeto que las tribus nómadas de América siguen á la civilización, que atraviesa las Montañas Pedregosas en ferro-carriles circunvalados por pueblos y campamentos de indios, sin que éstos se atrevan á atacarlos por miedo á ejemplares é inmediatos castigos.»

En otro lugar añade:  
«...Será preciso que el gobierno, prescindiendo un poco del anatema diplomático, acuda allí donde se ha cometido el ultraje con fuerzas suficientes

de mar y tierra, para imponer el condigno castigo á esas turbas miserables que hayan derramado una sola gota de sangre española.»

*La Epoca*, apreciando las notas de *El Imparcial*, se mostraba poco guerrera, y hoy *La Integridad* refleja las opiniones del Sr. Cánovas en estas palabras:

«No hay para qué decir que la opinión general es que manteniéndose la saludable energía adecuada á nuestro decoro nacional y justificada por el atentado, precisa no abandonar la prudencia ante las escitaciones de los que, con la mejor buena fé, no calculan las dificultades. Estos asuntos son delicados y conviene que no sean resueltos por impresiones del momento.»

*El Noticiero*, por su parte, viene también flemático, y además consigna que el gobernador de Alhucemas, abandonando la plaza, faltó á su deber.

*El Globo* dice que el gobierno español debe fijar un plazo corto al gobierno marroquí para que imponga por sí mismo el castigo, si es que se quiere salvar la formalidad diplomática, y la orden á algunos buques de nuestra escuadra para que vayan á cañonear el territorio de Beniburriaga, tuego que el plazo señalado espire, sería un ejemplar saludable.

*El Progreso* tampoco se muestra guerrero; al contrario, se burla de los espíritus belicosos, y por último, *El Liberal* concluye de este modo sus impresiones:

«España efectivamente es más fuerte ahora que en 1859; pero el que la encuentre ahora más terrible que entonces, por fuerza ha de ser muy pusilánime y medroso.

¿Qué temor, ni qué niño muerto, ha de inspirar España á nadie con gobiernos como el actual?»

La opinión de *El Imparcial* la conocen ya nuestros lectores, porque hemos trascrito con mucho agrado en nuestro número de ayer el notabilísimo artículo que el colega madrileño dedica al conflicto de Alhucemas, artículo que ha causado honda sensación en los centros políticos de Madrid.

*El Correo* resume la opinión de la prensa de Madrid y emite la suya en las siguientes líneas:

«Nosotros creemos que lo ocurrido en Alhucemas es bastante para una reparación, pero no para una guerra ni cosa que se le parezca.

Andamos además tan divididos, y las trapacerías y mezquindades de gobiernos y partidos, y otras deficiencias del mismo país, nos tienen en tal estado, que, hasta donde se pueda llegar con la paciencia y la dignidad, ha de preferirse esto á ejercicios de otro género, por bizarros que sean y hermosos que aparezcan.»

De nuestros colegas locales haremos mención de *El Mercantil Valenciano*, que bajo el epígrafe de «Apaleado y destituido» publica un artículo, en el que censura al gobierno por su extraño criterio de haber destituido al gobernador de Alhucemas, con cuyo acto, poco político por cierto, parece que el gobierno trata de dar una satisfacción diplomática á aquellas hordas que debieran haber sentido ya nuestro castigo por su inculcable atropello contra la nación española.

Hé aquí uno de los párrafos del colega:  
«Ese soldado (el gobernador de Alhucemas) que, lo repetimos, es España misma en Africa, fiando en la palabra y en la lealtad del jefe de una kábila, sale de la plaza para conferenciar con él; y haciéndole traición la kábila, le apalea, es decir, apalea á España. Y España, bajo la tutela conservadora, «s' execute», como dicen nuestros vecinos, principiando por castigarse á sí misma. No lo entendemos.»

Más allá que *El Mercantil* va aún el correspondiente de este diario en Madrid, como verán nuestros lectores en las siguientes líneas que encontramos en su carta de hoy:

«Lo que está sucediendo, dice, en el conflicto de Alhucemas, es verdaderamente escandaloso é irritante. Se nos apalea, y antes de tomar posesiones para castigar el agravio y hacer sentir por modo eficaz nuestro poderío, intentamos cosa así como información administrativa, y destituimos al gobernador militar apaleado.

El primer acto del gobierno de D. Alfonso ha sido dar una satisfacción á los moros de Beniburriaga. Los riffeños dirán lo que decía aquel príncipe á quien castigaban en las espaldas en un ma-

niqui dispuesto para trances tan solemnes —Ahí me las den todas.

Era menestar que gobiernos doctrinarios hubiesen corrompido el sentimiento nacional para que presenciáramos con humildad de asceta vergüenzas como las que están ocurriendo. En este conflicto las oposiciones parlamentarias están al mismo bajo nivel que gobierno y mayoría. Solo se ha oído la voz de la prensa; ella ha denunciado la afrenta, ella ha pedido la reparación, ella ha formulado la protesta.

Nosotros, independientes en política y limitándonos siempre á nuestra modesta misión de dar noticias, no podemos permanecer indiferentes en los asuntos de honra nacional; españoles ante todo, queremos que el pabellón español sea respetado y temido donde quiera que ondee como gloriosa é inmaculada enseña que nos legaron nuestros mayores, para que sepamos defenderla y honrarla como la defendieron y la honraron ellos, levantando su prestigio por todos los ámbitos del mundo.

No necesitamos añadir que nos adherimos incondicionalmente á la opinión de *El Imparcial* y á la de todos nuestros colegas que se espresen en aquel sentido »

## CONTESTACION DE S. M. EL REY

A LOS COMISIONADOS DE CATALUÑA.

Como se ha hablado tanto de la respuesta que dió el rey á la autorizadísima comisión de catalanes, que le espuso las aspiraciones de su país, copiamos lo que, dando cuenta de aquella audiencia, dicen dichos comisionados en el documento que han publicado en Barcelona.

Después de copiar el discurso que dirigió al rey el Sr. Maspons, dicen que S. M. se dignó contestar espresando los conceptos siguientes:

«Que recibía satisfecho á los representantes de Cataluña y á una comisión tan notable en ciencias, literatura, artes é industria. Que comprendía perfectamente estas reclamaciones, porque Cataluña cumplía mejor, con su laboriosidad, la ley del trabajo impuesta por Dios á todos, mientras dura nuestro breve tránsito por la tierra. Que, gracias a lo espresado, España no era una nación exclusivamente agrícola, y por lo tanto pobre, de modo que si España tiene industria lo debe á Cataluña. Que España sin industria y solo con sus recursos naturales, no podía alimentar sus habitantes, y si desgraciadamente se llegase á perder la que tiene, abrigaba el triste pensamiento de que si Dios le concedía largos años de vida, al final de su reinado España tendría menos habitantes que ahora. Que por su carácter de rey constitucional tenía que atemperarse á las cortes y á los ministerios, y que en el caso particular del actual tratado, cuando se hizo el de Francia, fué de prever que fatalmente venía el de Inglaterra. Dijo que de todos modos Cataluña podía llevarse la seguridad de que sería su abogado, y abogado convencido, en las cuestiones de su industria y de sus leyes, porque en cuanto á la primera era proteccionista, y tan individualista como la comisión por lo que respecta á las leyes. Dijo finalmente que recibía con mucho gusto la Memoria y tendría interés en estudiarla.»

## PRENSA.

De un diario de la corte:

«La escena es en el Congreso.  
La acción, en la tarde de ayer.  
La entrada, floja.»

El marqués de los CASTELLONES: Ruego al ministro de la Gobernación que se informe de unos abusos cometidos en Montoro; porque hay allí unas sanguijuelas que...

El ministro de la GOBERNACION: Me enteraré de los abusos que cometen esas sanguijuelas. (Grandes risas).

El Sr. VALDES: Tengo que llamar la atención del ministro de la Gobernación acerca de un abuso cometido por el alcalde de Ponferrada, en el cual han intervenido la Audiencia, el alcalde, el médico forense, una compañía de acróbatas...

El ministro de la GOBERNACION: ¿Y nadie más?

El Sr. VALDES: Sí señor; dos elefantes. (Grandes risas).

El ministro de la GOBERNACION: Pues resulta que esta es una sesión zoológica... (Risas.) No se habla más que de abusos en que intervienen animales... (Nuevas y grandes risas.)

Hé ahí cómo resuelve el gobierno todas las cuestiones.

Tomándolas á broma.

Vengan, pues, risas, muchas risas.

Aquí viene de molde aquello de

Ande yo caliente

Y riase la gaeit

*Progreso conservador*, titula el periódico *La República* á un artículo que ha publicado en el que se lee el siguiente párrafo:

«La lotería, los toros: hé aquí los recursos financieros y la expresión de nuestra cultura bajo el mando de los conservadores y de los mestizos.»

No anda del todo *descaminado* el pactista diario,

Un recorte hecho en *El Imparcial*.

«Dice *El Diario Español* que si no hay barcos sobra el presupuesto de Marina.

Y que si no hay ejército, sobra el presupuesto de la Guerra.»

Perfectamente; pero de ello exijase responsabilidad á los ministros correspondientes que al organizar desorganizan.

Pidan informe sobre estos extremos al Ejército y á la Marina.

¡Lucidos quedarían aquellos!

*El Liberal* en su «á vuela pluma»:

«Ayer se volvió á hablar de la comisión catalana y de lo que oyó de labios del rey.

Volvió á ponerse sobre el tapete el asunto de la Plaza de Toros, con motivo de la subida de precios del abono.

Tornó á ser objeto de comentarios el agrávio de Alhucemas.

Continuaron dando que decir las idas y venidas del Nuncio.

Y siguió lloviendo.

Nuestra vida no puede ser más variada...

Ni más divertida.

Y eso que basta tener un ministro de la Gobernación como el actual para no morirnos de tedio.

¡Oh, es el primer mímico de la compañía!

Aún llegará á más.

De él se puede decir aquel piropo que el inglés dirigió á un parranda en una plaza de toros, por cierto quiebro del *entarraor*.

¡Tener mucha gracia!

El mismo Sr. Romero Robledo pronunció un discurso en el Congreso defendiendo su proyecto de gobierno y administración local, y *El Diario Español* dice de él lo siguiente:

«...habla mucho de tradiciones, de privilegios, fueros, feudalismo, municipio romano, cosas todas sacadas sin duda de la *Enciclopedia jurídica de Ahrens*, obra á la cual se muestra muy aficionado el Sr. Romero Robledo con detrimento de los socios de la Academia de Jurisprudencia, que no pueden consultar en ella como el señor ministro, desde la fecha que fué elegido presidente.»

Los periódicos conservadores dijeron que fué un discurso soberbio...

Y piramidal...

Y fenomenal...

*El Independiente* publica un artículo titulado *España sin honra*, que es una protesta elocuente y enérgica de la actitud de otros periódicos en la cuestión de Alhucemas.

Cree nuestro apreciable colega que el Africa será no solo del más fuerte sino del más influyente, y que la influencia entre pueblos civilizados, como Marruecos, no se gana dejando apalearse impunemente á los representantes de la nación.

Tiene razón el estimado colega: esta política exterior tan pesimista no conduce á otra cosa que al completo desprestigio.

Por eso nos duele tanto que las opiniones de la prensa se hayan dividido, cuando no debiera haber más que una, la salvación de la honra y dignidad de España mancillada por un pueblo abyecto y bárbaro.

No son posibles medias tintas en un asunto perfectamente deslindado para la patria.

Dicho ilustrado colega sintetiza sus propósitos del siguiente modo.

«No pretendemos que se declare la guerra á Marruecos; pero tampoco nos parece conveniente que confiemos á la diplomacia la misión de exigir una reparación que por ese camino no vendría jamás. Sin llegar á ese extremo puede hacernos sentir España su justo enojo por actos que están fuera del derecho de gentes, y puesto que de Marruecos no podemos esperar hoy más que lo que siempre hemos obtenido por la diplomacia, evasivas, ó á lo sumo una reparación ineficaz por lo débil y tardía, hagamos comprender á aquellos bárbaros que España no se deja escupir al rostro sin que á la afrenta siga el castigo inmediato y enérgico.»

Completamente conformes.

## NOTICIAS GENERALES.

En la última exposición de electricidad de París llamó mucho la atención una araña cantante. Cuentan que el concierto que producían las llamas en

los tubos de cristal era tan agradable como el producido por el órgano más perfecto.

Ahora se trata de perfeccionar este invento y de generalizarle, poniéndole al alcance de todas las fortunas. Si esto se logra, pronto vamos á tener quinqués flautas para la mesilla de noche.

El aparato no solo será agradable, sino también útil. Ya no nos asustarán las heladas noches del invierno. Bastará para burlarse de ellas preparar el quinqué para que toque «El sueño de una noche de verano.»

Los pasajeros del paquebot «La Normandie», perteneciente á la compañía general trasatlántica, que salieron de París el 7 de Marzo, á las siete de la mañana, llegaron á New-York á las once de la mañana del 15, verificándose el viaje, por consiguiente, en ocho días y medio.

Los periodistas que asisten á la tribuna de la prensa del Congreso, enviaron al poeta Zorrilla el siguiente telegrama:

—«José Zorrilla.

»Valladolid.

»Acaba aprobar Congreso pensión vitalicia.

»Felicitan al insigne cantor de las glorias pátrias.

»Los periodistas de la tribuna de la prensa.»

Leemos en un periódico de Madrid:

«La comisión encargada de erigir un monumento á la memoria del ilustre escritor militar Villamartín pasará en breve á ver la estatua que ha terminado el distinguido escultor Sr. Duque.

El mismo artista terminará en breve la estatua del padre Mariana que habrá de colocarse en Talavera de la Reina.»

Dice un periódico que el emperador de Rusia ha prohibido en San Petersburgo, durante algunos años, las representaciones de ópera italiana, por su visible decadencia y el aumento de las exigencias de los artistas.

Créese que antes de la clausura de las cortes, y con motivo del debate político que precederá al cierre de la legislatura, se hará pública, de manera solemne, la unión de todas las facciones liberales de la monarquía.

Asegúrase que el general Lopez Dominguez no opondrá ningún obstáculo á este proyecto, pero si no accediese á esta inteligencia, dícese por los bien enterados, que el señor duque de la Torre interpondría su influencia y su autoridad para con su sobrino, á fin de hacerle comprender la necesidad de que se entiendan los liberales y demócratas monárquicos, formando apiñada haz contra la reacción que impera, permaneciendo luego unidos para alcanzar y permanecer en el poder.

El célebre periodista francés Mr. Olivier Pain ministro del Madhi, ha permanecido durante cuatro días en Debbenh, descendiendo el Nilo por la orilla izquierda.

Las autoridades militares inglesas ofrecen cinco mil libras esterlinas al que le prenda.

El gobierno italiano ha declarado que es favorable á la admisión de España y los Países Bajos en la comisión internacional reunida actualmente en París, para tratar de la cuestión relativa al Canal de Suez.

## NOTICIAS LOCALES.

Dice *La Razón*:

«Se dice como cosa segurísima, que D. Constantino Castelló, muy querido amigo nuestro, será nombrado juez municipal de esta ciudad ocupando el cargo de secretario del juzgado, nuestro apreciable amigo D. Servando de la Sierra.»

Segun se nos asegura no es exacta la noticia anterior y nos lo esplicábamos así cuando la leímos en nuestro colega, porque siendo el Sr. Castelló, uno de los jóvenes que vienen ahora á la vida política y pretenden formar en el partido constitucional, no le creímos tan indiscreto que fuera á aceptar un nombramiento del partido conservador; esto tendría su explicación si fuera el partido liberal el que estuviera en las postrimerías del poder.

Nuestro estimado colega *El Liberal* de Madrid al transmitir á sus lectores la noticia que en uno de nuestros últimos número dábamos sobre el hecho ocurrido en Denia, con el asesinato del jefe de la Estación, dá á entender que el suceso ocurrió en Gandía, y como esto no es exacto, le rogamos lo rectifique para que allí donde no se conoce la localidad pueda formarse mejor juicio de Gandía, donde por fortuna no pasan estas cosas y donde la benemérita Guardia civil cumple perfectamente sus deberes.

Días pasados nos ocupamos de una versión, que corrió como muy válida, sobre haberse dejado sin efecto la reposición en su destino, de nuestro amigo D. José Soldevila. Bien informados podemos asegurar que el Sr. Soldevila vuelve, y si lo que se ha hecho correr fué por mala inteligencia pase, si no no queremos calificarlo.

Al referir *La Correspondencia de Valencia*, los trabajos que está llevando á efecto la junta organizadora del partido constitucional de esta provincia, dice:

«También dicha junta organizadora ha dado en su última sesión á autorización los Sres. D. Agustín Font y D. José Rausell para que procedan á la reorganización del partido en el distrito de Gandía.»

Nos aseguran personas bien informadas que no es completamente exacta la noticia.

A nosotros nos sorprendió cuando la leímos y al comprobarla se nos dijo lo que indicamos anteriormente, pero estaba prevista la noticia tal como ha salido y así lo esperaban muchos de los exconstitucionales de Gandía.

Nos complacería que se pusieran en claro estas cosas.

Habíamos anunciado que ayer se quemaría el castillo de fuegos artificiales y *falla* que nuestro querido amigo D. Gabriel Moreno Campo había costeado para celebrar la inauguración del magnífico puente sobre el Serpis en el día del santo del Excmo. Sr. marqués de Campo. Efectivamente á las ocho estaba totalmente llena de un gentío inmenso la plaza de las Escuelas Pías y la calle del Mar. La banda municipal amenizó el acto tocando bonitas piezas de su escogido repertorio hasta la llegada del Sr. Moreno, en que se dió comienzo á la fiesta, resultando el castillo bastante regular y terminando por la quema de la falla que representaba un castillo, retirándose el público muy complacido y felicitando al R. Padre Carlos, á cuyo cargo ha estado la dirección de todo.

Acudió mucha gente de los pueblos comarcanos y en especial de Oliva y Denia.

Nuestra banda municipal estrenó una preciosa polka titulada «La noche» del maestro Olivier Metra que fué magistralmente interpretada.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Simeon, niño, mártir. La misa y oficio de la feria tercera, color morado.

Hoy lunes, á la hora de costumbre, tendrá lugar el sermón al Santo Sepulcro, que no pudo efectuarse el jueves último por encontrarse fuera don Manuel Llanes.

#### Cultos religiosos para mañana.

Al anochecer, en el Colegio de las Escuelas-Pías, el ejercicio de Santa Cruz y predicará el rector de mismo.

En la iglesia de Santa Clara, el cuarto día de Septenario de los dolores, siendo el orador D. Joaquín Gonzalez.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 20 Marzo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Ayer á las 5 de la tarde se puso en Barcelona un telegrama destinado á varios periódicos de esta corte. El telegrama ha llegado hoy, bien entrado el día, á poder de los destinatarios, borroso y mutilado en parte.

El respeto á la correspondencia privada en estos dichos tiempos conservadores corre parejas con los demás respetos.

Pero ¿qué es lo que decía el telegrama?

Decía y dice una cosa que agrada poco á los ministeriales. Decía y dice que la comisión catalana que visitó en esta corte á D. Alfonso, ha publicado en la prensa barcelonesa un escrito en el que se mantiene la exactitud completa de la versión dada por los periódicos de Madrid respecto de la visita hecha por la comisión á S. M. el rey. No era difícil prever esto á los que sabían que la versión citada se le comunicó á la prensa por los mismos catalanes; ó tenían que pasar por hombres de mala fé los visitantes, adulterando la verdad de lo ocurrido, cosa que no se compagina en modo alguno con las condiciones de carácter y la formalidad de los respetables individuos de la comisión, en la que figuraban dos sacerdotes, ó en otro caso veíanse obligados á dar el paso que más tarde ó más pronto tenía que llegar y que á creer al asendereado telegrama ha llegado ya. Es decir, tenían que volver por su veracidad desmentida y poner las cosas en su punto, manteniendo un testimonio que

no tengo ahora para qué juzgar ni estoy en condiciones más ó menos verídico que el opuesto de los amigos de la situación.

Lo que hay es que los comisionados insisten en sus afirmaciones y esto es lo que se debe recojer para estar al tanto de lo sucedido y de lo que puede suceder en este asunto, por lo visto no concluido. Periódicos de Barcelona recibidos hoy, traen, en efecto, el comunicado de la comisión.

Esperemos la contestación de los periódicos ministeriales de aquí.

Lo de Alhucemas continúa á la orden del día. Las oposiciones han dilatado la interpelación anunciada por consideraciones puramente patrióticas, dando tiempo á que el gobierno que dice no estar aún bien enterado se acabe de enterar de una vez. Con todo, mañana indefectiblemente se planteará el debate por el general Dabán en el Congreso. Los ministeriales como de costumbre no dan importancia al suceso, curándose en salud. *La Epoca* publicó anoche un peregrino artículo para decir que ni tenemos hombres, ni barcos, ni dinero para meternos en guerras y que además puede ocurrir otro San Carlos de la Rápita. ¡Donoso argumento! Será, pues, necesario aguantar cuantos agravios se nos infieran, por temor á que mientras vamos á vengarle fuera de España, los eternos perturbadores del sosiego público (es la frase socorrida) dentro de España originen otro conflicto. Además el precedente no tiene fuerza alguna; precisamente el movimiento de San Carlos de la Rápita fué sofocado en el acto por la indignación del país y no tuvo consecuencias, sino que por el contrario, sirvió para fortalecer la libertad, las instituciones y el patriotismo del país, por aquellos tiempos, en verdad, algo decadentes, gracias á las torpezas de la política de compadrazgo y pandillaje.

¿Qué no tenemos hombres, ni barcos, ni dinero! ¿Qué han hecho, entonces, los conservadores que, en breve interrupción, desde 1875 vienen mangoneando la cosa pública? ¿Qué es lo que han regenerado y resguardado? ¿No dicen á todas horas que el crédito, la fuerza y el prestigio del país?

Pues gran ocasión para aprovecharla en vez de venir á dar la razón á los incrédulos que solo ven que durante la época conservadora solo se regeneran y se restauran.... los conservadores.

En el Congreso fuego menudo de preguntas, á primera hora, que por regla general se quedan sin respuesta. Los ministros son así y asisten lo menos que pueden al banco azul. Después interpelación al ministro de Hacienda sostenida por el Sr. Lopez Puigcerver. A los presupuestos les pasa lo que á las malas comedias; no resisten una crítica seria. Así lo ha demostrado el Sr. Puigcerver desmenuzando la burda obra del proyecto del Sr. Cos-Gayon.

El cadáver del señor Allende ha sido conducido hoy á la Estación del Norte, de donde será trasladado á Guernica é inhumado en el panteón de la familia. El duelo aquí ha sido una verdadera explosión de las grandes y numerosas simpatías que contaba en todos los partidos políticos el malogrado diputado izquierdista. Allende ha muerto á los treinta años, después de una corta pero brillante existencia consagrada al trabajo, cuando le sonreía el porvenir y cuando comenzaba á conquistarse la posición que sus méritos justificaban por completo.

Fuera de lo que dejo apuntado, no se habla hoy de otra cosa que del tiempo. Lluve sin cesar y como siesto no bastase esta mañana ha nevado un buen rato.

Está de Dios que no nos han de faltar calamidades hasta que Cánovas no se vaya, reconciliándonos con los elementos.

L.

Madrid 21 de Marzo de 1885.

Señor director del DIARIO DE GANDIA.

Pues hoy también hemos tenido motin. Si no puede ser de otro modo, ¿qué vamos á hacerle? Con decir que tenemos conservadores está todo dicho. El motin de hoy, ha sido motin de verduleras en la plaza de la Cebada. Dos horas de gritería, de escándalo y de hortalizas por el aire. Y el gobernador y el alcalde y el coronel Oliver, y demás acompañamiento de autoridades de menor cuantía en toda su *imperterritez*. Imperterritos han presenciado cómo las alborotadas verduleras, destrozaban el género llegado hoy al mercado, impidiendo las más bullangueras á las más pacíficas, que se surtiesen de sus pedidos y arrebatándoles é inutilizándoles cuanto llevaban. Lechugas y alcachofas, caían sobre las cabezas de los curiosos y transeuntes y los vecinos del barrio han disfrutado, en compensación del ruido, de un espectáculo gratuito y divertido.

El orijen del motin, es según parece, la oposición á los revendedores que acaparan lo mejor en grandes cantidades y lo tasan luego con prima. A las dos horas de jaleo ha terminado el tumulto por las promesas de las autoridades ofreciendo arreglar el abuso sin perjuicios para las vendedoras que acuden al mercado en demanda de pequeñas cantidades. Mientras, los perjuicios causados sin remedio se quedan, y el alboroto es de temer que se reproduzca con cualquier motivo y mayo.

res proporciones, en vista de la desdichada organización que en esto como en todo, dá el ayuntamiento á los servicios municipales y de la impericia de los agentes de la autoridad gubernativa que ni previenen ni reprimen estos escándalos oportunamente.

Está fuera de duda que la *plancha*, como se dice ahora, que ha hecho el gobierno en la cuentión con el Vaticano y el obispo de Plasencia, es una *plancha* de primera magnitud.

A más de ser la contestación verbal es menos satisfactoria para el gobierno que para el obispo, si acaso para el obispo puede ser ni mucho ni poco. Su Santidad como no podía menos, reprobaba las declaraciones del gobierno respecto del poder temporal y esto es sencillamente el punto capital de las pastorales de los obispos. Hay, pues, perfecta conformidad, y era imposible que no la hubiese, con lo más sustancial y puede decirse es lo más sustancioso de este célebre asunto.

El *Siglo Futuro* se defiende bien de las censuras que le fulmina el gobernador de Valencia en nombre del arzobispo señor Monescillo.

Resulta que el colega no hizo más que copiar una carta de dicho prelado en la que se aprobaba y bendecía el folleto titulado *¿Hay cisma?* Ahora bien, el señor arzobispo censura la publicación de su carta y los comentarios al folleto. ¿Para qué la escribió, para que no se publicara? Pues como si no la hubiera escrito. El *Siglo* dice también, que no puso más comentarios al folleto que la carta, ni más comentarios á la carta que el folleto, de donde el lector deducirá contra quién puede ir la censura no habiendo otra cosa que censurar que la carta ó el folleto, la una del propio arzobispo, el otro aprobado y bendecido por medio de aquella.

Algunos periódicos, y entre ellos *El Progreso* de hoy, dan cierto misterio é importancia á un banquete que dá el duque de Feruán-Núñez esta noche. El banquete carece de misterio y no tiene ni mas ni menos importancia que la de otro cualquiera en que sea el anfitrión el opulento aristócrata fusionista. Si asisten el señor Sagasta y el señor Lopez Dominguez, asisten igualmente que el señor Castelar, también invitado, y otros hombres políticos. El acto no tiene, pues, carácter político determinado, ni obedece á plan ni proyecto de unión ni de desunión de fuerzas, como algunos creen.

Es, sí, un banquete político, porque en honor principalmente de hombres políticos se verifica y nada más.

Asistirán señoras.

Con gran reserva se dice entre los pocos que á la hora en que escribo han podido *olfatearlo* que en la sesión del lunes ocurrirá un incidente de interés. El Sr. Castelar tiene hoy el propósito solo conocido por sus intimos, de dirigir una pregunta al gobierno sobre lo de los catalanes en Palacio.

De aquí al lunes ignoro lo que sucederá; pero el secreto de la noticia, como los valientes y el buen vino, dura poco y acaso esta si se divulga pronto malograr á las esperanzas de los aficionados á emociones parlamentarias.

En el Congreso ha consumido la sesión y la paciencia de los maceros, únicos asistentes, el señor ministro de Hacienda contestando á la interpelación de los Sres. Moret, Guilion y Puigcerver.

Se empeña su señoría en convencernos de que es el primer hacendista de Europa. Que siga empeñado, como seguirá tenazmente, y echaremos buen pelo con sus planes rentísticos. Según el Sr. Moret cuando se liquide el presupuesto del Sr. Cos-Gayon habrá un déficit de más de 100 millones de pesetas.

¿Qué porvenir!

L.

### ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENGHETA.)

Madrid 23, 11 mañana.

Es seguro que volverá á reproducirse el incidente promovido por el diputado socialista Sr. Canalejas.

Hállase enfermo de algún cuidado el señor Corbalán.

Madrid 23, 12<sup>15</sup> tarde.

El Sr. Lopez Dominguez, ha manifestado que mantendrá en toda su integridad el programa de la izquierda.

Aumentan las exposiciones contra el llamamiento de los 70.000 hombres.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

### LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE PERSIANAS DE JURIOS Y MELO  
34, Calle de Vicarios, 34,  
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general, que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta, con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Id. de cadquilla, á 30 id. id.

Id. tejidas con junquillo, á 25 id. id.

Id. id. sin id., á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse, quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

### PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.

La humanidad confía en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

### LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese azote terrible mas que de preservativos.

Los de *más efecto* hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales botella el Valdepeñas.

5 » » Macón.

8 » » Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de

## FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

**D. JOSÉ RAUSELL**

GANDIA.

### SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

### SOMBRERERIA

DE

## SALVADOR BLASCO

4, Calle de la Drapería, 4,

GANDIA

Acaba de recibirse un magnífico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más infimos hasta los más elevados precios.

### COLERA.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 161. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad

**DON JOSE SANZ ESCOLANO**

Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

### AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Dará razón en la carpintería de

**SALVADOR CODONER**

Prado de Valencia

GANDIA.

### BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.